

Universidad Militar Nueva Granada

INSTITUTO DE ESTUDIOS GEOESTRATÉGICOS

1/04/2022

LOS ESTADOS NO TIENEN AMIGOS O ENEMIGOS, LOS ESTADOS TIENEN INTERESES.

Por: MG (RA) Ricardo Rubiano Groot Román¹

Resumen

Los intereses y la estabilidad de los Estados están por encima de ideologías, de los sistemas sociales de las naciones del mundo, aliados o de contradictores.

"Estados Unidos de América no podrán tener amigos eternos ni enemigos perpetuos, lo único eterno y perpetuo son nuestros intereses" (Frase esta, que se encuentra en molde de bronce, en el colegio de altos estudios en Gettysburg, Estados Unidos.) Aparentemente esta frase es la adaptación de opiniones expresadas por el inglés Henry John Temple² 1784-1865 (BNE. 2022, P 1)

Sobre esta realidad inocultable e inaceptable para muchos, los Estados Unidos últimamente, han dado pautas.

Washington proverbialmente ha fijado posiciones de no aceptación del actual gobierno en Venezuela, lo acusó de narcotráfico e incluso ofreció una recompensa de 15 millones de dólares por su captura (BBC, 2020. P 1), reconoció y aceptó a Juan Guaidó como presidente interino de ese Estado (EMO. 2019. P 1), fijó posiciones de rechazo respecto de las últimas elecciones señalando que fueron manejadas y fraudulentas, votaciones estas donde fue reelecto Maduro; posterior a la contundencia de sus posturas y hasta ovacionar y aclamar a Guaidó con la presencia del presidente Trump en el Congreso en pleno en el capitolio

_

¹ Asesor del Instituto de Estudios Geoestratégicos de la Universidad Militar. Este documento forma parte de la serie "Análisis Coyunturales". Las opiniones expresadas en este documento son de exclusiva responsabilidad de su autor y no reflejan necesariamente los puntos de vista de la Universidad Militar Nueva Granada.

² Henry John Temple, 3.er vizconde de Palmerston, también conocido como Lord Palmerston o simplemente como Henry Temple, fue un político británico que ocupó el cargo de primer ministro del Reino Unido a mediados del siglo XIX durante dos ocasiones (1855-58 y 1859-65).

estadunidense en febrero del 2020, repentina y sorpresivamente, es lo que se evidencia, cambió su posición.

Palabras clave:

Intereses, Economía, Estabilidad, Posicionamiento.

Comentarios iniciales:

Ante la realidad de la guerra que planteó Rusia a Ucrania, los intereses de varios países se están viendo afectados, se han sacudido, entre otros, los estratégicos mercados de la energía y los cereales, el precio del petróleo se ha incrementado, Rusia, uno de los principales productores del crudo a nivel mundial, está siendo objeto de embargo de sus exportaciones por parte de EEUU, hay otros países que igualmente se están viendo perjudicados, entre ellos, algunos de Europa, que ven la disminución en la recepción de gas, petróleo y cereales. España por ejemplo, se está viendo afectada en el sector agrícola, más específicamente en el de los granos, cereales, trigos, y centenos, su dependencia en gas y petróleo no está centrada en esa parte del mundo. Ya en la región, México ve reducida la provisión de fertilizantes, para el caso de Colombia, José Roberto Concha, director de Icecomex de la Universidad Icesi, detalló que la producción de carbón en Ucrania es muy importante, razón por la cual, este conflicto tendría efectos inmediatos en los precios del petróleo que, en el caso de nuestro país, serían positivos. (Galindo. 2022. P 3)

"En Colombia nos beneficiaremos de estas amenazas con un incremento en el precio mundial del barril de petróleo que ya llega a los US\$100, cifra que no conocíamos desde principios de este siglo. En nuestra economía el petróleo y el carbón son el 47% de nuestras exportaciones, por tanto, tendremos mejores ingresos en el comercio exterior en el 2022", sostuvo el experto. (Galindo. 2022, P 3).

Como un efecto de la situación presentada, los americanos decidieron permitir a empresas y franquicias estadunidense volver a invertir en Venezuela, levantar sanciones para empezar a normalizar relaciones comerciales y firmar contratos por los próximos 8 años. Le comprarán petróleo y harán intercambio de aditivos para la elaboración de gasolina, igualmente, le podrían ayudar a recomponer los sistemas de producción petrolera, que hoy día, están en desuso. (CNN, 2022), esta estrategia, tiene una clara explicación; ante las sanciones americanas a Rusia, una posible reacción de este último podría ser la de dejar de vender su petróleo a EE. UU a pesar de las consecuencias económicas, o bien, los Estados unidos se están adelantando y asegurando el mercado del petróleo Brent³, para no depender de su enemigo en oriente. Actualmente, el presidente americano no ha decidido una prohibición de

³ El Brent es un tipo de petróleo que se extrae principalmente del mar del Norte. Marca la referencia en los mercados europeos. El Brent es el petróleo de referencia en Europa, cotiza en dólares americanos en el mercado IPE de Londres (Internacional Petroleum Exchange). Se trata de un petróleo de gran calidad, procedente de la mezcla de 15 tipos de crudo que se extraen en el Mar del Norte, región perteneciente a Reino Unido.

la importación de carburante ruso, entretanto, sus legisladores, impulsan un proyecto de ley en ese sentido.

"Altos funcionarios del Departamento de Estado y la Casa Blanca responden al supuesto interés de Washington de reemplazar parte del petróleo que le compra actualmente a Rusia, con el que dejó de comprarle a Venezuela". (El Colombiano. 2022. P 2)

Otro argumento que se expone, y que debería ser evidenciado con certeza y que no permite entendimiento razonable ante la actitud tomada por Biden, es que en territorio venezolano presumiblemente, se encuentran tropas, equipos y hasta dos bases rusas que son un peligro principalmente para los Estados Unidos, igualmente para la región latinoamericana en el continente. (Infobae. 2022. Figuera⁴. P 1), incluso, esa amenaza latente se ha dejado de lado por los intereses mencionados, asunto de difícil comprensión.

De otro lado, hay que entender que el solo hecho que Venezuela recupere la producción petrolera de otrora, haría que el precio del barril a nivel mundial se estabilice. Sería un logro geoestratégico, que posicione y coloque a la vanguardia a los americanos en estos asuntos. Sin duda, los intereses y estabilidad de Washington están por encima de cualquier otro planteamiento.

A la vez, esta puede ser la postura venezolana. El Bravo pueblo no tiene relaciones diplomáticas con Washington desde 2019, desde esa fecha, la Casa Blanca aplicó varias sanciones a Caracas, entre ellas, se subraya la requisición activa desde abril de ese año, (vigente a la fecha), que impide a Venezuela negociar su crudo; para esa época (2019), significaba el 96% de los ingresos del país por las exportaciones al mercado estadounidense. Paralelamente, Maduro recibió un apoyo de Rusia para poder seguir exportando petróleo a pesar de las medidas punitivas. Es claro, Maduro quiere mejorar la relación con los EE. UU lo que conviene a su país.

Es paradójico, todas las guerras traen destrozos, devastación y gran afectación para algunos, pero, también trae beneficios para otros, uno de los mayores favorecidos de la guerra de Ucrania podría ser sin duda, Venezuela. Por ello, Maduro intenta a pesar de ser un aliado ruso, aprovechar las dificultades creadas por la invasión rusa a Ucrania, y mejorar su posición frente a las ordenanzas económicas aplicadas por la Casa Blanca y las indicaciones de violaciones a los derechos humanos y las investigaciones en curso de la Corte Penal Internacional, se le abre pues, una ventana con los Estados Unidos, arriba de sus relaciones y alianzas, pues, priman sus intereses como país.

_

⁴ General Manuel Cristopher Figuera, exdirector del servicio Bolivariano de inteligencia Nacional de Venezuela (Sebin)

Consideraciones finales

La posición adoptada por estos dos Estados (los EE. UU y Venezuela) por encima de alianzas, pactos, amigos o enemigos, es la de lograr mejoramiento de su economía, estabilidad, credibilidad y sobre todo sacar a flote sus intereses.

Igualmente, no se puede dejar de lado que la posición de Joe Biden como la de Nicolás Maduro tiene tintes netamente políticos, el primero, toma riesgos en su gobierno por las críticas y por la credibilidad interna, aparentemente desea fijar posiciones, demostrando que está trabajando para implementar medidas que impidan que los costos de la gasolina aumenten, lo anterior, de cara a las elecciones de medio término, (mid-term election)⁵ el segundo por su lado, intenta desesperadamente mejorar la economía antes del 2024 para asegurar las elecciones de ese año.

"Maduro no tiene la intención de traicionar a Putin, sino explorar qué réditos puede sacar de este acercamiento con Estados Unidos, haciendo las menores concesiones posibles, aumentando los ingresos y terminando de enterrar al Gobierno interino de Juan Guaidó para llegar a una mejor posición en 2024". (El país, 2022, P 3)

Sin duda, es un acercamiento incómodo para los dos Estados, lo primero, sus propios intereses por encima de cualquier otra consideración. Hay beneficios mutuos igualmente. Venezuela juega a dos bandas con EE UU y Rusia en medio de la crisis por la invasión a Ucrania, entre tanto, los Estados Unidos se anticipa a su estabilidad económica, incluso reconociendo al que otrora criticara y censurara.

¿Quién logrará los mejores beneficios? En los dos casos "prenden una vela a Dios y otra al diablo".

INSTITUTO DE ESTUDIOS GEOESTRATÉGICOS

⁵ Las elecciones de medio mandato de Estados Unidos (mid-term election) son las elecciones generales que se efectúan en noviembre cada dos años, en el punto medio de la legislatura de cuatro años de un presidente.

Referencias

BBC. 2020 "EE.UU. acusa a Nicolás Maduro de narcotráfico y ofrece una recompensa de US\$15 millones por su captura"

https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-52049695

BNE. Biblioteca Nacional de España. Actualización 2022. "Datos.BNE.ES. https://datos.bne.es/persona/XX974051.html

El colombiano. 2022. ¿Por qué Nicolás Maduro se reunió con Estados Unidos? https://www.elcolombiano.com/internacional/por-que-nicolas-maduro-se-reunio-conestados-unidos-FI16784364

El País. 2022. El chavismo juega a dos bandas con EE UU y Rusia en medio de la crisis por la invasión a Ucrania

https://elpais.com/internacional/2022-03-15/el-chavismo-juega-a-dos-bandas-con-ee-uu-y-rusia-en-medio-de-la-crisis-por-la-invasion-a-ucrania.html

EMO. 2019. "Qué países han reconocido a Juan Guaidó y cuáles no como presidente interino de Venezuela"

https://www.elmundo.es/internacional/2019/01/24/5c496cfdfc6c83b3358b469b.html

Galindo. 2022. Cómo afecta la guerra entre Rusia y Ucrania a Colombia https://colombia.as.com/colombia/2022/02/24/actualidad/1645732643_066646.html

Infobae. 2022. "Donde está la base militar rusa en Venezuela, según la denuncia de un ex jefe de inteligencia chavista" www.infobae.com

Psaki. 2022. Semana. "Se conocen detalles de reunión de EE. UU. y Venezuela en Caracas" https://www.semana.com/mundo/articulo/se-conocen-detalles-de-reunion-de-ee-uu-y-venezuela-en-caracas/202224/